
靈蛇飛舞展優勢 識變求變開新局
何子文

中聯辦主任鄭
雁雄在中央政府
駐港聯絡辦2025

年新春招待會致辭時提到，香港要迎接
由治及興的明天，再續新時代香江傳
奇，需要 「五個堅持」。這 「五個堅
持」深入闡釋了習近平主席重要講話精
神，從根本制度、發展與安全、未來變
局、內外形勢、內在意識等五個維度，
高度概括香港當前推動新發展的必由之
路，具有很強的指導性。李家超特首在
致辭時亦提出 「三個願景」，以靈蛇蛻
變、機智、堅韌的特質生動作喻，鼓舞
香港各界在蛇年要集中精力謀發展。兩
人的講話都點出了香港蛇年謀發展的關
鍵，必須如靈蛇般靈活飛舞，守正創
新、識變求變，最大限度釋放 「一國兩
制」制度紅利，與祖國內地同發展、共
繁榮，為香港開創新局。

五個堅持指明港五大優勢
習近平主席在慶祝澳門回歸祖國25周

年大會發表重要講話，深刻總結了 「一
國兩制」實踐經驗，彰顯了中央全面準
確、堅定不移貫徹 「一國兩制」方針的
堅定立場，為香港未來發展和發揮 「一
國兩制」制度優勢指明方向，引領香港
加速由治及興。鄭雁雄主任和李家超特
首的講話，正是落實習近平主席澳門重
要講話的精神，為推動香港在蛇年實現
新發展、新轉變指出了着力方向，更表
明了香港的核心優勢。

鄭主任提出的 「五個堅持」：從根本
制度、發展與安全、未來變局、內外形
勢、內在意識等五個維度，指明香港必

須發揮好的五大優勢。一是堅持 「一國
兩制」、發揮制度優勢。在 「一國」之
下，國之優勢、國之機遇，香港都可以
把握運用。但同時更要善用兩制的制度
紅利，善用香港的獨特優勢，積極深化
與西方的經貿聯繫，大力吸納外國投資
者分享 「一國兩制」的制度紅利。這是
香港發展的根本，各界必須更加準確的
把握 「一國」與 「兩制」關係。

二是堅持統籌 「兩個高」，即實現高質
量發展與高水平安全之間的良性互動，確
保發展既穩健又優質。鄭主任指出，若沒
有安全，發展便難以穩固；同樣，若 「耽
誤發展、忽視發展，安全的根基也不會牢
固」。推動高質量發展是香港發展方向，
但不能因為發展而忽略國家安全。愈高質
量發展，愈要高水平的安全保障，兩者是
一體兩面，不能偏廢。三是堅持守正創
新、推動以變應變。香港要守正，就是要
貫徹落實 「一國兩制」，維護國家安全，
但同時也要創新，要 「善於識變、應變、
求變、變中取勝」，不斷銳意改革，對於
落後、過時的制度，不合適的政策，不時
檢視優化。

四是堅持內聯外通、堅定融入大局。
鄭主任指出， 「內聯的本錢是外通，融
入的優勢是外向，香港的國際化優勢只
能強化不能削弱。」這再次表明香港的
優勢就是外通、高水平開放、國際化平
台，這是香港內聯外通的根本。五是堅
持擔當作為、勠力攻堅克難。這要求特
區政府與廣大市民共同努力，團結一
致，積極作為，續寫新時代香江傳奇。

李家超特首在致辭時亦提出 「三個願
景」，以靈蛇蛻變、機智、堅韌的特質

生動作喻，鼓舞廣大市民、團結社會各
界。在新一年集中精力謀發展，守正創
新、改革求變、奮發有為，向世界展現
「一國兩制」的蓬勃生機。

三個願景鼓舞廣大市民
靈蛇蛻變，吐故納新。關鍵是要堅守

「一國」之本、善用 「兩制」之利；維
護高水平安全、推動高質量發展；發揮
獨特優勢、強化內聯外通；弘揚核心價
值、促進包容和諧，更要釋放 「一國兩
制」制度紅利。就如靈蛇一樣，香港也
需要不斷蛻變，吐故納新，不斷改革求
變。靈蛇之智，在於其靈活，善於把握
機遇。香港最大機遇在於積極對接國家
戰略，當前國家正採取更積極的財政政
策，推動經濟穩定增長，中央大力穩經
濟擴消費穩信心。香港如何全面對接，
藉此增進自身發展動能，應對內外挑
戰，需要有靈蛇機智。

靈蛇堅韌，遇強愈強。更是香港能夠
由一個小漁村發展成國際大都會的城市
本質和底色。香港當前正處於關鍵的經
濟轉型期，世界百年未有之大變局加速
演進，為香港帶來了新的挑戰和機遇，
更需要特區政府的堅強領導，各界堅定
信心、勇於擔當、齊心協力、砥礪前
行，以靈蛇飛舞之勢展示優勢，識變求
變開新局。

李家超特首的 「三個願景」更加振
奮士氣，鼓舞人心，指引各界在蛇年
發揮優勢。只要各界堅持 「一國兩
制」、發揮制度優勢，落實好 「五個
堅持」 「三個願景」，香港蛇年一定
更勝往昔！

香 港 人 最 關 心
樓市，常常因為
對樓價看法不同

而爭論不休。那麼究竟今年是升還是跌？
不久之前資深投資者湯文亮博士（湯博

士）與著名風
水師七仙羽師
傅（七師傅）
舉行一場公開
辯論，引起外
界熱議，兩人
在節目中對樓
市看法截然不
同，卻各有理
據。一向看淡
後市的七師傅
預測今年樓市
下跌二成，而
湯博士卻認為
今年有機會上
升一成至一成
半，兩人言論
針鋒相對。說
到激動處，七
師傅突然想脫

下手上戒指，揚言願意以戒指與湯博士手
上戴着的手表對賭（估計價值均在20萬左
右），意思是如果今年樓價下跌二成，或
者上升一成至一成半，就有一方勝出。湯
博士冷不防對方出此一招，一時反應不過
來，變成不敢應戰。

雖然本次爭論沒有打賭成功，但是在
觀眾心目中，不敢應戰的一方自然好像
是輸家，七師傅不愧是 KOL，成功吸睛
又製造了一個熱門話題。不過，湯博士
的見解很有道理，如今他並沒有輸，最
後也不一定會輸。如果你問我對此怎麼
看，我認為即使真的打賭，兩人都不會
贏，今年樓價不會跌二成，也不會升一
成半。再細心分析一下，我反倒認為湯
博士的贏面比較高，假如內地即將推出
的量化寬鬆政策奏效，A股上升帶動H股
也上揚，H 股上揚令香港本土資金鬆
綁，加上近期新樓巿場有大量中資背景
資金入市，香港樓價並非完全不可能上
升逾一成。

當然，近年政經情勢日益嚴峻，看跌聲
音高漲。尤其是網絡上幾乎一面倒，原因
有很多，例如有不少想買樓又能力不足的
人，以及移民外國又未找到理想工作的港

人，他們視高樓價為敵
人，希望樓價大跌是可
以理解的。可是大家要
理性分析，其實過去幾
年，同類的大城市中，
迪拜、新加坡樓價升了
逾三成，紐約、悉尼、
東京都有一定升幅，深
圳、上海、北京甚至倫
敦也已經止跌回穩，可
是近年香港樓價下跌了
三成多，還希望它跌多
二成，大家認為機會大
不大？以往經驗告訴我

們，大多數人

希望樓價大跌，最終的結果是什麼？是事
與願違。因為聰明的人並非大多數，正如
股市一樣，輸的往往是普羅大眾。

甲廈值博率高
樓市與股市其實是屬於 「孖公仔」，

股市上升能夠帶動樓市向好，原因是人
們在股市賺了錢，會更加捨得消費，買
樓也是一種消費。網上瘋狂唱淡的聲
音，只是減慢了部分買家入市的腳步，
並沒有減少買家的需求，有需要的買家
最終還是會買樓。不過，不買樓的人也
有風險，如果樓價突然止跌回升，他們
就會吃虧。不要將樓市想得太壞，市場
也有不少利好消息，香港銀行的存款有
17 萬億港元，優質人口在快速增長之
中，內地的 10 萬億元救市措施也正蓄勢
待發，只要有幾個零頭流進香港樓市，
足以帶來翻天覆地的變化。

網友經常批評筆者唱好樓市，講好香
港故事，意圖是鼓吹他人買樓。其實非
也，買樓是人生重大決定，不可草率行
事，我只是講出自己看法，其實早幾年
我也是看淡樓市，直至去年第四季才轉
為審慎樂觀。公道講，你可以不斷唱
跌，我亦有權轉為看好，觀眾也不必聽
我意見，這些文章僅供參考而已。最
後，容我回答讀者關於投資的問題，有
讀者問： 「蔡生，住宅屬自住用途，如
果從投資角度看，今年將投資什麼比較
好？」筆者認為值博率很重要，曾幾何
時，甲廈與豪宅呎價相若，如今山頂舊
式豪宅仍然成交高達每呎近 10 萬元，而
灣仔北至中上環一帶的甲級寫字樓，價
格跌至每呎2萬元左右，屬於嚴重超賣，
值搏率很高。若干年後，如果甲級商廈
升幅五成，也只是每呎3萬元，相比高峰
時期的每呎6萬元，仍然有一半折讓；假
如再將今天的甲廈與豪宅比較，價格更
簡直是天淵之別。

且看專家們對樓價走勢如何爭論
港區省級政協經濟委員會主任 蔡志忠

熱門話題
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我選的10件大事

聯絡電話：

地址：

所屬商會：（非商會會員可不填寫）

身份證號碼：（字母及頭4位數字）

姓名：（請用中文正楷）

電郵：

個人資料收集聲明：閣下所提交的個人資料只用作是次活動之

用途，並不會向第三者披露，及於活動結束後45日內銷毀。

參加方法：請將表格剪下填好後寄回香港九龍觀塘道332號香
港商報公關部，內地讀者可寄深圳深南大道6008號印刷樓5樓
香 港 商 報 辦 事 處 綜 合 辦 ； 亦 可 登 入 香 港 商 報 網 站
www.hkcd.com進行網上投票，或透過香港商報App及二維條
碼以手機投票。

（請在方格內填上編號，可少選但不可選取多於10個）

揭曉日期：2025年2月14日（星期五）

在香港商報及網站公布。屆

時將有專函及電郵通知得獎

者領獎詳情。

三獎三名：各得Verde Jewellery名貴獎品(價值5,000元)

頒獎典禮：2025年2月18日 (星期二)

二獎二名：各得Verde Jewellery名貴獎品(價值10,000元)

優異獎十名：各得裕華國產百貨有限公司現金劵(價值

1,000元)

頭獎一名：萬希泉魔幻陀飛輪腕表(價值43,800元)

網站及APP同日截止投票。

截止日期：2025年1月24日 (星期五) (郵件以郵戳為準)；

獎品：

財爺宣布撤辣利好香港樓市

香港基本法第23條立法完成

「自由行」再增10城 「一簽多行」恢復實施
《香港旅遊業發展藍圖2.0》發布

港府宣布暫緩實施垃圾徵費

深中通道、黃茅海跨海通道開通

二十屆三中全會召開並通過《決定》

港府積極開拓東南亞、中東、南美等

「一帶一路」市場

國家隊/香港隊巴黎奧運雙獲佳績

美聯儲4年來首降利率  減息周期開啟

中央組合拳提振經濟  兩地股市看俏

內地與香港簽署CEPA《修訂協議二》

李家超發表2024年施政報告

國際黃金及比特幣價格屢創新高 

特朗普再度當選美國總統

「互聯互通」十周年成就非凡

香港國際機場三跑道系統啟用

粵港澳大灣區建設5周年

北部都會區發展進入新里程

香港招商引才工作成績斐然

澳門回歸祖國25周年 習主席強調推進

「一國兩制」實踐需要把握好四條原則

2024

支持
媒體

(排名不分先後)

聯合舉辦（排名不分先後）

香港潮州商會 香港江蘇社團總會香港工商總會

香港潮屬社團總會香港中華出入口商會           香港中華總商會

香港經貿商會

香港中華廠商聯合會 香港專業聯盟香港中國企業協會

新界總商會香港僑界社團聯會香港福建社團聯會

香港中國商會 九龍總商會 香港廣東社團總會

香港客屬總會香港廣西社團總會 香港中小企業發展論壇

香港工業總會香港總商會 香港工商專業聯會

新界社團聯會香港工商專業協進會香港福建商會

2024香港商界最關注的10件大事評選條目（以新聞事件發生時間為序）2024香港商界最關注的10件大事評選條目（以新聞事件發生時間為序）2024香港商界最關注的10件大事評選條目（以新聞事件發生時間為序）

由香港商報聯同香港中華總商會、香港總商會、香港

中華廠商聯合會、香港工業總會、香港中國企業協會、香

港中華出入口商會、香港中國商會、香港專業聯盟、香港

工商專業聯會、九龍總商會、香港廣東社團總會、香港潮

屬社團總會、香港潮州商會、香港福建社團聯會、香港福

建商會、香港僑界社團聯會、香港經貿商會、新界總商

會、香港工商專業協進會、香港廣西社團總會、香港工商

總會、香港客屬總會、新界社團聯會、香港江蘇社團總

會、香港中小企業發展論壇（排名不分先後）等各大商

會、社團，共同舉辦的「2024香港商界最關注的10件大

事」評選活動正式展開。評選活動獲得各大媒體機構支

持，包括文匯報、大公報、星島日報、新華社香港分社、

紫荊雜誌社、中國日報香港版、中國新聞社香港分社、香

港中國通訊社、中國評論通訊社、Now新聞台、香港電

台、經濟導報、鏡報、橙新聞等（排名不分先後）。

這項以香港商界最關注焦點新聞為內核的評選活動，

自2006年起已連續多年成功舉辦，反映了香港商界所思

所想、政策關注和心聲訴求，已成為向政府和社會傳遞

香港商界訴求與追求的重要平台。評選活動以香港商界

最關注的新聞大事件為評選內容，竭誠歡迎香港商報廣

大讀者與受眾朋友積極參與投票，參與者皆有獲取大獎

的機會。具體辦法詳見以下說明。

屆時將有專函及電郵通知得獎者領獎詳情

 香港大熊貓達至6隻「熊貓經濟」水到渠成

名家指點

機
場
城
市
新
項
目

啟
示
發
展
新
模
式

機場城市 「SKYTOPIA」上周四舉辦首
場商界介紹會，機管局主席林天福披露反
應理想，很多不同投資者均有興趣，都積
極討論，管方未來也將到各地進行定點推

介。對此預算規模達1000億元的天空之城計
劃，他重申希望大部分資金來自商界，並謂現階

段說投資者有資金壓力可能言之過早。機場城市作為香港
一項大投資、大基建，各界不單樂見其成，其發展模式也
帶來了大啟示，深值探索，舉一反三，擴大利用。

啟示之一，是香港的投資價值仍獲舉世認許，全球各地
投資者皆以腳步對香港投以信任票。機場城市藍圖首場介
紹會吸引了逾300位來自香港、內地及國際商貿代表出席，
如林天福言 「反應好」，投資者都積極討論，這反映香港
仍是投資理想地，例證之一便是都冀在這個世界頂級香港
新地標分一杯羹。再舉一例證，昨日財政司司長陳茂波發
表題為《內聯外通 廣交朋友》的網誌指出，剛結束的 「亞
洲金融論壇」吸引共3600名來自全球50多個國家和地區的
金融和政商界領袖出席的盛事，他觀察到各界對香港前景
有更堅定信心。財爺稍後會出席 「世界經濟論壇」，也將
積極推介香港的優勢和價值，各地政商界領袖都希望了解
香港。可見，即使地緣風險升溫，美國特朗普上台且勢令
不確定性惡化，但受惠香港經濟底子好，加上國家發展維
持穩中有進，投資者始終不願錯過這個東方市場。

啟示之二，是解決發展項目的資金要求，可以多動員市
場力量及更多運用金融手段。機場城市的成本料達1000億
元，機管局料將負責其中300億元，其他則透過招商投資來
滿足。投資者有沒有資金壓力？本月初，機管局便剛完成
一筆總值70億美元（約550億港元）的債券發行，創新高紀
錄；值得留意的是，發債規模大，認購規模更大，市場消
息指獲得 256 億美元訂單（近 2000 億港元），超購約 2.65
倍，顯示投資者對機管局財政信心十足。反過來，如果擔
心機管局的償債能力，包括因機場城市而虧盡大錢，就不
可能搶購債券了。同樣地，由北部都會區到明日大嶼，以
至其他的香港發展項目，只要有回報前景，特別是投資期
較長、資金流壓力較大的，均可更好借力市場投資及金融
集資，去滿足資金要求及讓投資者和全港各界共享果實。

啟示之三，是進一步以基建投資來帶動經濟及各行各業
發展，不斷塑造香港新優勢新動能。新項目可為發展注入
新元素，譬如機場城市不單有益機場本身，例如有利刺激
轉機客消費，且是香港商業活動、流行文化、藝術交易、
娛樂消閒的新地標，可望大大擴闊相關產業的發展空間，
甚至產生質的提昇，推動香港經濟更上層樓；同一道理，
也適同於機場三跑，以及啟德體育園、河套區創科園等新
基建投資。凡利於香港長遠發展的項目，都應創造最有利
條件，實不宜好事多磨，而且要快馬加鞭。大道至簡，基
建不起，發展難興，諸事亦難言。

香港要主動積極「搶投資」、「搶資金」，加強對外宣傳必
不可少，也要創造條件歡迎投資者攜同資金前來，機場城
市新發展模式正為良好參考。要讓世界投資者明白，香港
是隻生金蛋的鵝，讓投資者助力養得更肥美，當可誕下更
多更大更金碧輝煌的金蛋。

香港商報評論員 李明生


